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請看一看果效 

王 少 ® 力 

—、別目 

初上教會的頭幾年，我因為非常渴慕真理，故對很多像即食麵一樣 

的屬靈套語趨之若鶩，如「傳福音才是你的正業」「靈修要定時、定 

地、定姿勢才好」等等。初信主的我以為這些所謂神學命題就是不能改 

變的教義，因此就深信不疑，因為這些套語對初信主的我來說，就好像 

聖經真理的菁華一樣，我以為記熟這些以後，生命自然會急速成長。其 

中我常常掛在嘴邊的一句話，甚至在我任團契團長時亦以此勉勵團友 

的，就是「事奉不要看果效」。我說這句話的場合實在多得很：在邀請 

團友來年任團契職員給推辭的時候、在鼓勵膽1¾¾團友隨隊「洗樓」派 

單張的時候、在安慰一班失意的佈道會籌委的時候，甚至在自己事奉不 

如意，獨自向上帝禱告的時候，我都會說這句話：「事奉不要看果 

效」。不少時候’我說這句話都有一個潛藏的意思，就是將果效與忠心 

對立，換言之，事奉不要看果效，只要看忠心與否。表面看來，這句話 

確實非常萬能，而且很有效用。 

當我離開母會進入了神學院’不知不覺就比較少提起這句話’但這 

句話仍常在耳邊’特別是佈道團出隊前後°我發現這句話原來很流行， 

但不知道為甚麼，我愈來愈覺得這句話有問題°思前想後’我得出一個 

結論：這句話反映著一種事奉觀念’但這觀念是未必經得起聖經真理的 

質疑和考驗的。 
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二、三個質疑 

首先，耶穌在世上從事祂 主要的工作之一一醫病的時候，有甚 

麼時候是不求醫好人，但求忠心滿足祂彌賽亞的召命？在馬可福音八章 

22至淡節，祂豈不是花了兩回工夫將瞎子醫好？我們的主既是這樣重 

視祂工作的果效，我們又怎能置之不理？ 

其次，事奉不看果效，而只以是否忠心為衡量標準，這樣做究竟是 

否可能？我的意思是，單以忠心為衡量事奉的標準，會否使事奉者落入 

虛無主義之內？結果，事奉者永遠不知道自己到了甚麼地步，有哪裡做 

得好，有哪裡做得不好，甚至因此難以進步。更嚴重的是，倘若我們以 

「事奉不要看果效」為失敗後安慰的理由或藉口，我們便只會向後看，以 

這句話作為下台階，卻不懂得藉不斷的檢討來向前看、求進步，這樣我 

們的事奉真的稱得上是忠心嗎？ 

第三，我想不起聖經有甚麼明訓教導我們事奉不要看果效。有一樣 

倒可以肯定的是，全本聖經都非常著重事奉者的生命素質，甚至生命素 

質可能真的比事奉果效重要，但聖經絕對沒有極化到一個地步，說事奉 

果效一點不重要，以致我們不用理會果效！ 

三 、 看 看 按 才 幹 受 託 付 的 比 喻 

讓我們從馬太福音二十五章14至30節一個熟悉的比喻，看看聖經 

對以上問題有何教導。這個稱為按才幹受託付的比喻，是馬太福音二十 

五章三個關於末世審判的著名比喻之一，主要解釋信徒在基督再來之 

前，如何運用祂所賜的恩賜。必須留意的是，雖然馬太福音二十四章是 

著名的末世講論，而二十五章三個比喻也關乎末世審判，但這比喻對於 

聽者有一種立即改變現世生活的催逼力，它確實要求聽者改變生活。這 

一點從比喻 後一句，主人對第三個僕人所作的嚴厲審判就可以知道。 
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這個比喻說到一個主人到外國去’離開前，他按三個僕人的才幹， 

將家業分給他們管理，一個五千銀子’ 一個二千銀子，一個一千銀子。 

過了許久主人回來’領五千銀子的僕人在期間拿銀子去做買賣，結果另 

賺了五千’於是在交帳時得到主人稱許為「又良善又忠心的僕人」；領 

二千銀子的僕人另賺了二千’也得到主人同樣的稱許。領一千銀子的僕 

人卻將銀子埋在地裡，雖然無賺無躬本，卻給主人嚴嚴地懲罰。 

相信許多人讀這個比喻時會特別留意到兩點，於是得出了「事奉不 

要看果效」的結論：第一，主人稱讚第一和第二個僕人的話是一樣的， 

顯然他所著眼的不是他們賺了多少一五千銀子或二千銀子。第二，主 

人稱讚他們「又良善又忠心」，因此他所著眼的乃是他們的忠心，而非 

果效。我要承認這兩個觀察都是對的，但我要提出這個比喻確實還有其 

他重點，是廣受忽略的。 

四、動機與目標 

首先，這個比喻的焦點其實是第三個僕人，包括他在主人面前交帳 

時說的話和主人的回答。當第三個僕人來到主人面前，他說的話跟前兩 

個僕人非常不同，前二人都提到主人所施的恩典，分別是：「主啊，你 

交給我五千銀子。」和「主啊’你交給我二千銀手。」但這個僕人卻急 

不及待指出主人是個「忍心的人」（用現代的中文說，就是「苛刻」的 

人），在沒有種的地方要收割、沒有散的地方要聚斂。其實主人是否真 

的苟刻？從他對前兩個僕人的慷慨，我們看不出他是這樣的人。他不但 

賞賜他們為他管事的權柄，還讓他們跟他分享快樂。雖然他在26節似乎 

自認是苟刻的人，其實他的用意是諷刺第三個僕人知行不合一，既然指 

出他是這樣的人，就更應該勤奮做買賣，而不是躲懶。 

接著這個僕人在巧節說’因為他知道主人的為人，因此他害怕’就 

把銀子埋在地裡。我們由此可知道，這個僕人不像前兩個僕人般拿所得 

的錢去做買賣的原因，是因為他害怕。但究竟他害怕甚麼？他認為主人 
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是個苟刻的人，所以他不是害怕自己不能替主人賺錢’乃是怕自己顧本 

而被主人責罰！他希望的’就是安安全全，無驚無險！他希望透過指出 

主人的苟刻來掩飾自己的一事無成。從這點看來，這種懼怕實是出於一 

種自我保護、自我中心的心態。換句話說，第三個僕人被責罰，是因為 

他的事奉動機出了問題。 

因此，我要指出這個比喻的一個重要教導，是關於事奉動機的。前 

兩個僕人因感念主人的恩賜而努力做買賣，結果獲得主人的稱讚。對照 

許多人所說的「事奉不要看果效」，其實他們所說的「果效」’很多時 

候跟「動機」與「目標」混淆了。他們說「事奉不要看果效」’意思多 

是指「事奉要有正確的動機」；我深信這種關懷在這個比喻中是獲得肯 

定的。我只想大家留意的，是當我們說「事奉不要看果效」時，所說的 

「果效」往往帶著「目標」層面，結果常將果效與忠心設定為只能二擇其 

一 (either/or)而非共存(both/and)的關係；其實，二者是沒有抵觸的。 

五、 重要的是賺！ 

現在讓我們看看主人回答第三個僕人那部分。當第三個僕人向主人 

報告他只把銀子埋在地裡後，主人責備他至少也應將銀子借貸給別人以 

賺取利息。從這個回答我們可以知道，主人對於賺錢這回事，是絕對認 

真和有要求的，而非我們常常認為的單講良善和忠心就足夠；加上主人 

對前兩個僕人的回應，我們可以肯定主人對僕人確實有一個 起碼的要 

求，就是要運用他所賜的銀子賺錢回來。事實上，主人所以稱讚第一、 

二個僕人「良善和忠心」，就是因為他們賺了錢，他們的「良善和忠心」 

是透過賺錢表現出來的。不錯，第一個僕人很聰明，賺了五千；第二個 

僕人少賺了三千，只得二千；第三個僕人才幹 低，但若果他真把銀子 

借貸給人以賺取利息，所得的肯定更少，可能只有一百銀子，但那不是 

重要的， 重要的是賺！主人除了要求僕人要忠心以外，就是非常實 

際的要求’要賺！在第30節，主人斥責僕人「無用」，這個形容詞是嚴 
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厲的價值判斷’而其判斷的標準竟然是許多人認為非常「世俗」和「實 

際」的賺！能賺的就有用，不能賺的就無用，就是這麼簡單。 

六 、 果 效 的 兩 層 意 義 

既然耶穌講這比喻，以一個要僕人賺錢的主人自比’但賺多少又不 

是 重要的’豈不就肯定了事奉不要注重果效？要解決這問題，首先要 

弄清楚「果效」究竟是甚麼意思。剛才已經將「動機」這層意思排除在 

「果效」之外，剩下來要討論的「果效」，其實仍然牽涉到兩個層面的意 

義。第一，是我們做成了甚麼，換句話說，就是我們的事奉達到甚麼水 

準。第二，當事奉涉及服事人的時候，人的反應究竟如何，就是說服事 

對象對我們的事奉有何反應。必須強調的是，兩層意義都有其主觀和客 

觀的成分：主觀的是，衡量標準可以因人而異；客觀的是，衡量標準應 

該具體，有時量化也是很有用而不可避免的。兩層意義的相異之處，在 

於究竟是對自己還是對別人有要求，前者是對自己，後者是對人。 

這樣的定義好像很複雜，但用聖經裡耶穌的事蹟就可以清楚說明： 

馬太福音十五章29至31節記載耶穌來到加利利海邊，許多人帶著各種 

病人到耶穌面前，於是耶穌就治好了他們。把各種疾病都治好就是我所 

說的「事奉果效」的第一層意義，就是做成了^麼，事奉達到甚麼水 

準。然後馬太記載眾人看見這些神蹟奇事都「歸榮耀給以色列的神」， 

這就是第二層意義，就是事奉對象的反應。而迫使我深究這個問題的， 

是我發現許多人所說的「事奉不要看果效」，那個「果效」包含了以上 

說的兩層意義，即是說，事奉既不要看做成了甚麼，也不要看對象的反 

應如何。你想想對不對？辦過佈道會後既不檢討信息和陪談的內容和水 

準如何，又不從信主人數多寡衡量得失，然後單以一句「事奉不要看果 

效」就敷衍過去算了。結果我們辦佈道會永遠沒有進步°我們對許多事 

奉都抱這種心態，不是嗎？ 
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究竟二十五章14至30節按才幹受託付的比喻，給我們甚麼提醒和 

出路呢？前面我提出，我們常常忽略一個問題，耶穌所自比的主人是一 

個要僕人賺錢的主人，但賺多少又不是 重要的，兩者之間的矛盾該怎 

樣解決呢？其實只要我們將「果效」的兩層意義代入這個比喻看就可以 

了。不要忘記，耶穌講這個比喻，確實是指到我們作為祂的僕人，要怎 

樣運用祂所賦予的恩賜來事奉，因此這解釋是既合法又適切的。 

其實主人要僕人運用他所賜的金錢去賺錢，就等於基督要信徒運用 

祂所恩賜的做有相應水準的事奉；這是「果效」第一層面的意義，是信 

徒分內的責任，是他們對自己應有的、為主人賺錢的要求，也是信徒能 

力範圍之內可以控制的，因為他可以為自己定下一個賺多少的客觀標 

準。但是主人又知道他的僕人才幹不同，正如基督也知道信徒的才幹不 

同，因此賺多少又不是 重要的；這就是「果效」第二層面的意義，是 

人對事奉者服事的回應，這無疑與事奉者的事奉水準有關，但又不是事 

奉者的能力可以控制的，此中還有其他很多很多無從掌握的變數。 

因此，這個比喻教導我們：一方面，事奉必須看果效，因為賺錢是 

主人對僕人 起碼的要求，也是信徒分內的責任，是信徒能力範圍之內 

可以控制的；因此我們的事奉不單講求心態正確，也務必講求水準，甚 

至應該為自己定下一些具體標準，用以評估和衡量事奉的水平。事奉看 

果效就產生了向前看的積極意義，鞭策著我們力求提升事奉的素質，為 

的是替主人賺錢。另一方面，雖然各人的才幹不同，賺多少又不是 重 

要，而且人的回應不是信徒能力範圍可以控制的，但既然事奉必須看果 

效，這就同樣產生了另一種向前看的積極意義，就是叫我們更加要將無 

法控制的因素交託給主。但重要的是，我們必須盡力做出有水準的事 

奉，如第一、二個僕人般，為主人賺錢，因為我們事奉的水準，始終跟 

服事對象的反應有一定的關係；只是我們知道，無論賺多少，主人都會 

喜悅。總括來說，事奉者必須抱持一種心態：作為僕人的信徒，理應县 
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創意和忠心地運用主人所賜的能力，目的是為主人的投資賺取 大的回 

報，主人也會因此而高興。 

七、其他新約經文的支持 

事實上新約裡還有其他許多處經文支持這種看法。馬太福音十四章 

53至58節記載，耶穌在拿撒勒的同鄉因為祂所行的神蹟異能而厭棄 

祂，馬太就描述：「耶穌因為他們不信，就在那裡不多行異能了。」耶 

穌的事奉確實都講求果效，祂又醫治人，又教訓人，但拿撒勒人沒有因 

此而相信，於是祂就索性轉去其他地方繼續祂的事工了。使徒行傳二十 

一章記載保羅到耶路撒冷會見雅各和其他長老，所報告的，亦是他在外 

邦人中間作工的果效。在羅馬書十五章18至19節，保羅也這樣說：「除 

了基督藉我做的那些事，我甚麼都不敢提’只提他藉我言語作為’用神 

蹟奇事的能力，並聖靈的能力，使外邦人順服；甚至我從耶路撒冷，直 

轉到以利哩古，到處傳了基督的福音。」保羅在勸羅馬教會的信徒支持 

他的西班牙宣教事工時，所舉出來的就是他的事奉果效。 

八、看果效即驕傲？ 

關於事奉要看果效這個教導，我會提出幾點相關的反省。第一，保 

羅在羅馬書十五章那段自白裡說的，很值得我們借鏡。他說除了基督藉 

他所做的那些事’其他甚麼都不敢提，然後就列舉了一連串的事奉果 

效。許多時候我們以為一講事奉果效就會叫人驢傲自大’不夠謙卑’但 

從這段經文看，保羅在求果效嗎？答案是肯定的。但你覺得他不夠謙 

卑、驕傲自大嗎？完全不會！我們事奉看果效，這個果效非常簡單’就 

是要為主而賺，只要動機正確，根本就不存在驢傲不驢傲的問題°我們 

有時候太強調謙卑，或根本就誤解了謙卑’結果被謙卑所累’事奉不敢 

上進，不敢講求果效’不敢講求水準，以為談論這一切就是驢傲’就是 

不屬靈。聖經讓我們看見’事實並不是這樣的’事奉講求果效與驢傲兩 
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者沒有必然的關係！怎樣才會驕傲？我們不談策略只談祈禱就不會驕傲 

嗎？當然不是。一談策略，我們就怕事奉變成人的工作，而不是上帝的 

工作，原來上帝在我們眼中是這樣小的嗎？祂的戲分這麼容易被我們搶 

佔嗎？我們豈不都宣認上帝是創造天地的主，一切智慧謀略豈不都從祂 

而來？聖經不是說上帝自己就是全能的策士嗎？我們怕這樣又做得太 

多，那樣又做得太多，這樣又搶了上帝的戲分，那樣又搶了上帝的戲 

分，如此攝手攝腳，怎能做事？其實問題焦點根本不在於此。我事奉講 

求果效，就是要為主人大賺一筆，因為我愛他，願意這樣榮耀他，又怎 

麼會為此驕傲？問題從來就只在人，如果你是一個驕傲的人，則你只靠 

祈禱來事奉，也絕對會成為你的誇口。我不是要將策略和祈禱兩極化， 

更不是說不用祈禱，而是希望說明事奉講求果效，跟驕傲根本沒有必然 

的邏輯關係，祈禱更不是破解這種關係的答案。所以請不要再因為要謙 

卑的緣故，不講求事奉果效。既然如此，為自己的事奉定下一些非常中 

性的衡量標準，諸如辦佈道會要帶多少人信主，甚至不斷提升對自己的 

要求，也是完全可以接受的。 

九、只説不做 

第二，正如我在上文的解釋，第三個僕人在向主人交帳的時候，其 

實是想以自己害怕主人的苟刻為藉口，為自己的懶惰開脫。表面上，他 

很認識主人的性情，所以才會把錢埋在地裡，他的行為似乎非常合理， 

然而結果主人卻要嚴嚴的懲罰他，要把他丟在外面的黑暗裡。想想我們 

自己，豈不是許多時候也這樣作嗎？我們讀了幾年神學，好像對上帝認 

識多了，結果並沒有更熱切的事奉祂，反而諸多藉口不做這又不做那， 

我們忘記了主人對僕人的要求非常簡單，去做，去賺！我們愈來愈像那 

些文士和法利賽人，能說不能行，一個指頭都不動。本來我們的責任就 

是去做、去賺，而不是因為認識上帝而不做、不賺！事實上，導致我們 

不肯事奉的所謂對上帝的認識’也未必是真正的認識，就像第三個僕人 
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一樣’若他對主人的推論是正確的，那麼他更應該努力工作才是。希望 

我們都記得’主人責備僕人「又惡又懶」’惡是因為他油嘴滑舌，滿心 

想靠藉口逃避責任；懶是因為他交了白卷。事奉必須講求果效，這教導 

令我們講求事奉水準，使我們避免墮入這種惡和懶的陷讲。 

十 、 努 力 進 取 ， 不 怕 失 敗 

第三，第三個僕人的失敗絕對值得我們借鑒。他所以失敗，是因為 

他害怕顧蝕了主人的錢被責罰，正如我剛才所說，這其實是自我中心的 

想法。究竟甚麼是在事奉上真正的失敗呢？計較事奉的果效是失敗嗎？ 

不是的。忠心地努力演出，達到所能達到 高的事奉水準，但人的反應 

卻慘淡得可憐，這是失敗嗎？也不是的。為甚麼呢？因為事奉看果效的 

人深深知道一件事，他有可能要面對失敗！他知道只要一談事奉水準或 

人的反應，他就有可能面對失敗。就像第一、二個僕人，他們做買賣是 

要面對風險的，但是他們因為愛主人，要為主人賺錢，仍然選擇戮力做 

買賣，所以就算躬了老本’也還不算失敗。忠心地努力演出，達到了所 

能達到的 高水準，若人的反應仍然慘淡，是因為有太多我們不能控制 

的因素，主人自會知道，因此也還不算失敗。那麼怎樣才是真正的失敗 

呢？真正的失敗是那些深知道事奉看果效會帶來失敗的可能，並因此選 

擇逃避這個責任的人。這是真正的失敗！從這一點’我想我們許多時候 

是過於懼怕錯誤了。在教會裡事奉’我們這樣做又怕，那樣做又怕’永 

遠有怕不完的事情，結果只能在新時代中守著老本，坐食山崩’甚麼事 

情都做不了。我絕無意思要在教會裡搞甚麼新花樣’只想強調怕錯而不 

敢勇於嘗試的人’不能算是一個忠心又良善的僕人。我們還很年青’為 

甚麼已經有許多這樣的心態呢？我們確實也用不著自視過高’以為自己 

走錯一小步會鑄成上帝的一大錯。 
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十一、結語 

後我想給大家講一個故事：有一個守財奴變賣了他所有的家產， 

然後買了極多的黃金。他將黃金埋在一個隱祕的地方，並定期到那裡去 

檢查一下。有一個人發現守財奴常常到那地方去，於是就去搜尋一番， 

結果給他找著了黃金，他當然把黃金掠去一空了。當守財奴再來，發現 

黃金已不翼而飛，就號啕大哭，甚至扯自己的頭髮，達到了瘋狂的程 

度。一個人不忍他這樣折磨自己，在得悉原因之後，就告訴他說：「朋 

友，不要哀傷了！你去撿一塊石埋在原洞裡，然後把它想成是黃金就可 

以了！就算黃金在那裡，你同樣沒有好好使用過它們。」我想這個故事 

能給我們一些提醒。上帝給了我們不同的恩賜，祂要求的，就是要我們 

為祂的緣故，忠心地賺！忠心和果效不應是二擇一的關係，而是可以並 

存的，這是我們正確的事奉心態。願按才幹受託付的比喻不斷糾正我 

們：事奉要看果效、講水準，然後我們就把餘下的事情都交託給主人， 

因為其他一切都只有祂才能控制。 

(編按：本文為作者於2002年5月8日於建道神學院的早會講道。） 
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